

SO WIRST DU ZUM FAKTENCHECK-PROFI - KAPITEL 1 BEGRIFFLICHKEITEN RUND UM DESINFORMATION VERSTEHEN

Falschmeldungen können verunsichern, sie spalten Gesellschaften, radikalisieren Menschen und sind schädlich für unsere Demokratie. Desinformation im Netz ist ein riesiges Problem, nicht erst seit der Corona-Pandemie oder im Zuge des Ukraine-Kriegs. Aber Falschmeldung ist nicht gleich Falschmeldung. Wir erklären dir die wichtigsten Begrifflichkeiten.

Der Begriff „Fake News“ umfasst falsche Informationen, die bewusst verbreitet werden, um den Einzelnen und die Öffentlichkeit zu täuschen. Wir bei CORRECTIV.Faktencheck versuchen den Begriff zu vermeiden, da er zu einem politischen Instrument geworden und zudem häufig irreführend genutzt wird. Populistische Politiker benutzen ihn zum Beispiel, um Medien zu diskreditieren.

Deshalb unterscheiden wir primär zwischen Mis- und Desinformation.

„Misinformation“ beschreibt, wenn eine Information ganz einfach falsch ist, dahinter aber nicht unbedingt eine böse Intention steckt.

„Desinformation“ hingegen ist eine falsche Information, die absichtlich verbreitet wird, um Menschen in die Irre zu führen.

Übung: Welcher Begriff ist zutreffend?

Eine Zeitung veröffentlicht eine falsche Zahlenangabe in einem Artikel und korrigiert den Fehler anschließend. Sprechen wir hier von Misinformation oder Desinformation?

Ein Tiktok-Nutzer veröffentlicht ein mehrere Jahre altes Video des ZDF über die Unterbringung von Geflüchteten und behauptet, es sei aktuell. Wie würdest du das einordnen?